

Wilhelms-Universität

Ad 665 - 1932 153

S. 5 - 6

S t r e d i c h - W i l h e l m s - U n i v e r s i t ä t

## Dresden

anlässlich der 125.-Sahrfreier  
der Friedrich-Wilhelms-Universität  
zu Berlin am 12. November 1935

gehalten von

Wilhelm Krüger  
(Willy Höpke  
Achim von Arnim  
und Ministerialdirektor  
Rünnifd)

Vor der Feier fand eine Totenehrung  
am Ehrenmal der Universität statt  
Ansprache: Dr. Wilhelm Dette

Berlin 1935

Preußische Druckerei- und Verlags-Gesellschaft Berlin

Professor Dr. Wilhelm Erbiger:

Meine deutschen Hörerinnen und Hörern! 5

Ruhm des Geschichtes unserer Universität habe ich die Ehre, Sie alle, die Sie sich zur Freiheit des Geschichtes unserer Alma mater hier als anhängerin gehörenden haben, auf das Herzlichste zu begrüßen. Es ist uns Würdigenhörigen dieser Universität im besondern eine herzliche Freude, bei dieser Gelegenheit eine so große Zahl hervorragender Männer und Frauen der Bevölkerung und des Staates hier versammelt zu sehen, denn wir glauben darin bestellt zu erkennen, daß der Weg unserer Universität uns ist ein Mittel der Vergangenheit allmählich austauschend in die rechten Schämen. Es ist uns weiter eine aufrichtige Freude, den Ehrenfürther unserer Universität Herrn Generalratz Löbgen, Göttelholz, unter uns zu wissen.

Als diese Universität gegründet wurde, da wurde ihr eine heilige und heilige Mission daran an physischen Kräften gestellt. Und dieser Aufgabe sind die heiligen Männer ihrer Gründungszeit in der Tat auf das heilige Gerecht geworden. Dann aber leistten sich die Söhnen eines artlosen Geistes wie über alles heiligen Streitens und Ringens um die Höchthohe Heiliger Seele und deutschen Wissens und können dienen sollte, auch sie begann mehr und mehr von dem Geiste des Materialismus erfüllt zu werden.

In dieser Zeit der Verunsicherung aller bürgerlichen und reichen Grenzen begann dann von der Internationalität der Wissenschaften zu sprechen und verschaffte, daß die Wissenschaften gleich Kunst und Dichtung, ebenso wie Seele und Geist, aus denen sie fließen, angehunden sind.

Das aber war vielleicht die schlimmste Verirrung der Vergangenheit, denn sie führte zu jener Überbreitung des Schriftgeistes und der Studentenschaft der heiligen Universität, die uns jetzt bei der Durchführung des Gesetzes zur Wiederherstellung des Berufsbemühens erfreulich zum Nutzen sein geworden ist. Erst jetzt kommt die letzten Überlebenschiel dieser Verirrung entfernt werden. Großes Glück aus hat der Herr Reichsminister Ruff, der wegen einer schweren Erkrankung dieses Schreibes es uns schauen lassen. Und wir spüren es deutlich, wie der Mann

tritt fester geworden ist, mit dem nun die junge Mannschaft auf die nationalsozialistische Unabhängigkeit bestrebt ist. Sie leben auf der einen Seite die im Süß getreuten Söldner des NS.-Studentenbundes und mit Leben jetzt neben ihnen die neuen auch äußerstnützige noch Feine, so doch von dem gleichen fanatischen Willen besetzte Gruppe des NS.-Dozentenbundes. Ihre Kampfgeist wird es gelingen, auch den letzten Rest des Umganges der Vergangenheit zu beseitigen.

Und in dem Süß- und Übungsfürsten beginnt es nur zu werden: Die Wissenschaft ist kein Ding an sich. Die deutsche Wissenschaft ist eine Erziehung unseres völkischen Lebens und hat in erster Linie dem deutschen Volk zu dienen. Die Studenten, und besonders die jungen aus dem Kreisberuf, aus der SS, und aus der Wehrmacht kommenden Studenten, empfinden instinktiv, daß sie bei aller Beschäftigung mit der Wissenschaft die Verbindung mit dem deutschen Volk in all seinen Teilen und Geschichten nicht verlieren dürfen. Deshalb schaffen sie sich immer wieder am Rande der herrischen See einiges Fühlers, die durch die Stimme des Mutes genügt, überall in deutscher Landen aufgefunden sind, und schärfen an ihren völkischen Sicht. Und wenn sie dann so gefärbt in die Hallen der Wissenschaft zurückkehren, dann werden ihnen bei allem hören, bei allem Laut und Lachen immer wieder die Fragen vor: Wagen siehen: Mit das meinem Roß? — Entspricht das dem Wollen meines deutschen Roßes? — Und vielleicht wird dann erft der Kampf der Geister die letzte Stärke bringen.

Es ist möglich, daß auf diese Weise die Universitäten Deutschlands im Zukunftsstützen heftigen geistigen Ringens werden; das mag der schwache Gedanke, der Starke weiß, daß alles, was deutsch ist, sich nur im Kampf erneut, daß nur im Kampf die Geister sich schärfen und daß, so wie nach fünfzehnjährigem Kriegslosen Ringen entstünde das nationalsozialistische Reich, auch nur im Ringen erneut wird die nationalsozialistische Unabhängigkeit.

So befleißt die Bevölkerung Universität das fünfte Stereoseahrhundert ihres Bestehens in einer Zeit gehäuftiger geistiger Rüttelung. So schaut dieser Schüterungsprozeß vorüber may, so gesund wird er sein, denn damit fehrt sie deutsche Unabhängigkeit zu den Zwecken ihrer Kraft zurück, zum deutschen Volkstum. Und über ihrer Macht wie über der jeder anderen Institution unseres Reiches steht dann wieder wie früher das Volk, das in gleicher Weise den Bergmann im finstern Schacht wie den Matrosen auf Sturmgepeitschter See befindet und das noch den tohromden Soldaten befähigt, das Letzte herzugeben,

alles für Deutschland!